

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE BARCELONA.

San Gregorio III. P. y C.

Las cuarenta horas están en la iglesia de San Cayetano; se reserva à las cinco.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Bayona 11 de Noviembre.

Correspondencia particular. Los buques que anuncié á Vds. en mi última habian llegado á esta ciudad, han descargado gran número de bombas, balas, municiones y artillería de 24, pero todos estos preparativos de guerra pueden mas bien considerarse como defensivos que como ofensivos, pues si reflexionamos nuestra situacion con respecto à la España, y el modo hostil con que nos portamos con esta, es muy natural llegue el dia nos vuelva las tornas. Ayer se ha recibido aqui la noticia de que la gabilla de Zabala habia sido destruida entre Bilbao y Bermes y que los refugiados franceses en España habian contribuido mucho al triunfo de los constitucionales, lo que acaba de volver locos à nuestros ultras, pues no se les oculta que si se organizara un cuerpo frances en España, correrian el mayor riesgo, en nuestras fronteras.

El dia 8 ha llegado à esta ciudad un correo despachado por la regencia de Urgel, y ha traído al general O'Donnell la orden formal de ir inmediatamente à tomar el mando de las partidas tituladas de la fé à Navarra, que es decir, à reunir los despojos, y sino obedece le amenazan con la cólera de su amo. Sin embargo à esta hora aun no se ha movido de aqui y al parecer no hace preparativos ningunos de marcha. Sabemos por buen conducto que està muy pesoso de haber abandonado su patria por sostener una causa que ya se mira como perdida. Lo que le repugna sobre todo es verse en la precision de batirse con su valiente hermano don Alejandro, terror de los feístas.

Por el mismo correo ha venido à Quesada el nombramiento de capitán general de las provincias vascongadas, pero se dice que sale mañana para Paris. Un capitán de navio llamado Saucier à quien Quesada habia robado por valor de 10.000 francos cuando era gobernador de Santander, le ha escrito una carta desvergonzadísima que enseñó al sub-prefecto, que ha represen-

dido severamente à Saucier, que es decir que ni aun justicia hay para los franceses que se ven continuamente vejados por los feístas, pero si puede algun dia encontrarse con Quesada, mucho riesgo corre este de que le rompa las narices.

Siguen entrando heridos del ejército de la fé que hacen bien triste pintura de sus asuntos en España.

—Corren voces de que el lord Wellington ha deshecho todos los proyectos que se fraguaban en el congreso de Verona contra la España y contra la Grecia, ofreciendo su gobierno según se dice tomar bajo su poderosa proteccion ambos estados.

—Las noticias de Grecia continuan siendo muy favorables à la causa de los helenos. Darémos inmediatamente una sucinta idea de las mas notables.

—El rey de Francia ha hecho una nueva creacion de Pares. Todos son eclesiásticos, cuatro arzobispos y cuatro obispos. Figuran en esta lista los energúmenos Quelen y Fraisinous, grandes protectores de los misioneros, grandes perseguidores de los liberales y grandes enemigos de las luces.

—Ha llegado à Verona uno de los directores de la policia superior de Viena. Este personaje se ha ocupado con una actividad extraordinaria y de concierto con la autoridad local, en adoptar las medidas mas severas para que por ningun título se perturbe la tranquilidad pública mientras permanezcan en aquella ciudad los Soberanos aliados. Han puesto à su disposicion una porcion de agentes subalternos condecorados con el título de inspectores de policia. La guarnicion de Verona es tambien numerosísima, y se compone toda ella de tropas veteranas. Han sido expulsados ademas muchos extranjeros que no han justificado con motivos plausibles su permanencia en aquel nuevo centro diplomático, en donde se están arreglando las cosas de este mundo.

—El jóven Aquiles Murat, hijo mayor del famoso Murat que fué rey de Nápoles, ha obtenido del gobierno austriaco un pasaporte para ir à América.

—Hemos visto algunas cartas de Paris en

que se dá por cierta la próxima disolución del congreso de Verona, pues tal debe reputarse la salida precipitada de los dos Emperadores. Esta inesperada medida debe atribuirse á ciertos síntomas revolucionarios que empiezan á notarse en la Lombardia y en los Estados del Papa. También se habla de la próxima evacuación del Piamonte y aunque nada se dice de la de Nápoles, parece que esta deberá ser una consecuencia de aquella. Como quiera que sea, tamañas novedades no pueden ser muy del gusto de los últras, feotas y compañía.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 15 de Noviembre.

Se han desaparecido unos 500 facciosos que habia en las montañas del *Roncal*, en cuanto supieron que se acercaban las tropas nacionales.

—La *Gaceta de Urgel* decia no ha mucho tiempo que *Castellfullit* era inespugnable. Ahora dice que su pérdida debe considerarse como cosa de *poquisima importancia*.

—Una cuadrilla de bárbaros facciosos ha entrado en el pueblo de *Sta. Eulalia*, y conducidos por un clérigo fanático se fueron á la iglesia en donde estaban depositados los restos del benemérito ex-diputado *D. Isidoro Antillon*, y habiéndolos puesto sobre una hoguera los redujeron á cenizas, esparciéndolas en seguida por el viento. Esta abominación hace ver de lo que son capaces semejantes monstruos.

San Sebastian 11.

Columna volante de la provincia de *San Sebastian* en persecución de facciosos.—Noticioso el comandante de armas de esta villa que algunos pocos facciosos vagaban por las inmediaciones de *Abadiano*, dispuso que saliera en su persecución un sargento con 20 hombres del regimiento de *Avila*, y á cosa de la una de esta tarde se me presentó el espresado comandante á decirme que habiendo cargado todo el grupo de los facciosos sobre los 20 hombres en el pueblo de *Abadiano* se veian en gran riesgo de ser cogidos. Reunida mi columna con la mayor celeridad, emprendí la marcha ácia aquel punto, y poco antes de llegar encontré á los bravos de *Avila* que a pesar de que fueron cargados por los facciosos en diferentes direcciones para cortarlos, supieron retirarse con el mayor orden sin lesión alguna de su parte.

Informado de ellos de la dirección de los facciosos, emprendí su persecución y á pesar de que nos llevaban cerca de una hora de ventaja, pude alcanzarlos con la guerrilla compuesta de unos 40 hombres, en una barriada de la aldea de *Zaldivar*. No se cual fue antes, si verlos ó echarse sobre ellos con el mayor arrojo despreciando un fuego bastante vivo, que apoyados en un parapeto nos hicieron; pero al solo aspecto del resto de la columna que iba llegando, emprendieron su fuga en diferentes direcciones y en el mayor desorden. Continué su persecución con la mayor actividad por todos los puntos que emprendieron su huida, y despues de reconocidas las inmediaciones de *Elorrio* y *Elgueta*, y bajando despues cerca del pueblo de *Ermua*, he regresado á esta despues de ocho horas de continua marcha.

El resultado de la jornada ha sido el perder el enemigo hasta diez muertos vistos por nose-

tros, y un gran número de heridos, de los que algunos no han sido cogidos por la escabrosidad del campo y haber anochecido; un prisionero que dice ser de los forzados en la hermandad de *Cigoitia* en *Alava*, diez caballos de brigada y de montar, cinco fusiles, varias ropas, algunos víveres y una caja de guerra. De nuestra parte no ha habido mas desgracia que un voluntario de la provincia herido levemente y un granadero de *Avila* contuso.

No puedo espresar á V. S. debidamente el entusiasmo y decisión en la defensa de las libertades patrias, y constancia en la fatiga de esta columna, que me me hace formar las mas lisonjeras esperanzas. El soldado del regimiento de *España*, el voluntario provincial, y los granaderos de *Avila* porfiaron en ser los primeros en alcanzar al enemigo. Ni la fuerza de 350 hombres que tenia el enemigo con mas 50 forzados en *Alava* mandados por *Leanz Barrutia*, ni sus posiciones ventajosas arredraban á nadie, á pesar de que el todo de mi columna pasa de 200 hombres.

El oficial de la plana mayor don *José Gonzalez Villar*, el subteniente de *Valencey D. Francisco Ugalde*, el teniente de *España D. Agustin Lorres*, el voluntario de *Oñate don Juan Antonio Zubia* y yo pudimos alcanzar á tres facciosos, que perecieron al filo de nuestros sables. Todos los demas señores oficiales han manifestado igual serenidad y valor, y solo una precipitada fuga ha podido librar á la canalla de un castigo mas terrible que preparaban estos patriotas.

Los capitanes retirados don *Francisco Lasa* y don *Cayetano Mordella*, y el voluntario de esta don *Pedro Azusa* que siguieron á su columna con el fusil al hombro, han hecho su servicio con la guerrilla.

Dios guarde á V. S. muchos años. *Durango*, á las diez de la noche, 7 de *Noviembre de 1822*.—*Gaspar de Jauregui*.—Sr. Comandante militar de la provincia de *S. Sebastian*.

Nota. El capitán de cazadores de *España D. Domingo Ochotorena* que iba á la cabeza de la guerrilla, tropezó despues de anochecido con dos facciosos, y cargándose sobre ellos mató á uno y cogió al prisionero que va indicado.

BARCELONA 27 DE NOVIEMBRE.

Habitantes de la provincia de Barcelona.

Se acerca el dia en que debeis proceder á la elección de electores que han de nombrar los alcaldes, regidores y procuradores sindicos, conforme á los artículos 313 y siguientes de nuestra adorada *Constitucion*; uno de los dias en que por la misma ley fundamental ejerce el pueblo con toda plenitud el formalísimo y magestuoso acto de la soberanía que esencialmente reside en la nacion. Derecho que el Ser supremo dió al hombre, y del que gozaron nuestros predecesores por muchos siglos, y derecho que no puede caducar, ni pierden jamas las naciones, aunque un absoluto gobernante prevaleciendo de la sencillez del pueblo y abusando vilmente de su poder, consiga atarlas al ominoso carro del despotismo.

En estos momentos, los mas preciosos para los hombres libres, no puede menos vuestra *Diputación provincial* de dirigiros su voz, no

para recordaros estos inestimables derechos, ni lo grande y significativo de esta apreciable facultad innata en el hombre; sino para advertiros de la importancia é interes con que debeis mirar las elecciones que vais á hacer, por depender de ellas nuestro bien ó mal estar.

Los ayuntamientos, por ser las autoridades mas inmediatas á los pueblos, son las que mas influyen en la felicidad particular de sus vecinos, las que por su poderoso ascendiente pueden mantener, ó trastornar la seguridad del estado. Diganlo las extraordinarias ocurrencias de Madrid, no solo en el memorable 7 de Julio último, sino en las demas que con oprobio de los maquinadores, recordará con horror la historia: en las cuales á no haber cooperado tan activamente aquel ayuntamiento eminentemente constitucional, y á no haber este desplegado toda la energia de que debe revestirse el que merece la confianza del pueblo, seguramente hubiera levantado el despotismo su ceñuda frente, y cebando ya en su canina rabia, tendria cubiertas de llanto las familias, esparcido por toda España el terror, la ignominia, la muerte; y los liberales, los hombres incorruptibles y virtuosos, que no saben doblar la rodilla á los opresores, proscritos, y en presidios los que no hubiesen sido víctimas en un cadalso. So color de religion veríamos la cruel venganza entronizada; la madre patria supeditada, y huérfanos sus hijos virtuosos, arrastrando la cadena de la esclavitud; y el Rey creyéndose absoluto, hecho el juguete del capricho del mas astuto adulator, que alagándole las pasiones sabria adormecerlo, para con mas seguridad soltar su furiosa saña, y desahogar su implacable rencor contra todo lo que su antojo le sugeriese. ¡Que horror! ¡Que ignominia! A esto pueden conducirnos las malas elecciones.

Si, ciudadanos, en las elecciones estriba nuestra feliz, ó infausta suerte; no las mireis, pues, con indiferencia. Bastantes ejemplos tenéis de los males que hasta al presente se han seguido á los desgraciados pueblos, que por su imprevisión, ó por su abandono, han tenido á su frente sujetos indignos del nombre español, ó incapaces de procurar el bien de sus comitentes. No os fieis de hombres apáticos, y frios espectadores de nuestra sagrada lucha; de aquellos que francamente no hayan manifestado su opinion, y demostrado con hechos positivos, que aman y desean las leyes constitucionales. Mirad que no es fácil conocer á un embozado, y que el que encubre su rostro, motivos tendrá para encubrirlo: y sobre todo considerad que es la mayor de las imprudencias fiar en sujetos que ocultando su opinion, están dispuestos á quedar siempre bien, sea cual fuere la forma de gobierno. Guardaos tambien de aquellos, que, ó por temor, ó por ambicion, ó por intriga, vendieron á su patria; porque el que una vez faltó á ella, le faltará ciento, si asi conviene á sus miras particulares; no lo dudeis. Huid de aquellos egoistas que murmuran de las reformas, porque tal vez les alcanzan, ó porque aspirando á tener una primacia sobre los demas quieren que el pueblo no abra los ojos, y que continúe sumido en las tinieblas de la ignorancia y de la supersticion. Ni merezca tampoco vuestro concepto aquel que ambiciona los empleos, y todo lo quiere de la patria,

sin que sea capaz de prestarse á sacrificio alguno por ella; asi como aquel que figura correspondiendo de justicia la eleccion, ó que intriga y seduce para que recaiga en él. Hay muchos lobos rapaces con piel de oveja, y no es tan difícil distinguirlos. Y en efecto: basta solo que fijeis vuestra atencion, ciudadanos, y no temais equivocaros.

No ignorais cuales son los liberales comprometidos, mas decididos y manifiestos; aquellos que por sus obras acreditan no ser vana jactancia su repetido juramento de *Constitucion ó muerte*; y elegid de entre estos el que mas confianza os inspire; al que considereis mas dotado de probidad y valor; no importa que no sea tan sabio é inteligente como otro, que no reuna aquellas dos prendas principales. Partid del principio, de que primero es la probidad, luego el civico valor, y despues la ciencia; y tened entendido, que la ciencia sin la probidad y valor, es tan perjudicial, como útiles y provechosas estas dos virtudes. No os alucineis; el buen deseo suple á las letras, y aun las supera para vencer los inconvenientes, que se opongan al bien estar. El tímido que en casos apurados no sabe separarse de la rutina prescrita, esponiendo con ello á la patria, por querer desconocer el principio de que la ley suprema del estado es el procurar ante todo su salvacion, no es digno de ocupar un destino público. Buscad el que con mano fuerte, si es menester, sabe arrancar los zarzales que hacen dificultoso el camino de la libertad; el que siendo de un caracter sencillo y bondadoso, en hablando del bien de la patria se electriza y exalta, emprendiendo con ardor los medios de defenderla, sin que nada le arredre, ni haga volver atras, ni los intereses ni las pasiones; y este es el que os conviene. No escuchéis á los que os busquen para obtener vuestros sufragios, pues comunmente son los menos á propósito, y están poseidos de siniestras intenciones. No perdais de vista el critico estado en que nos hallamos, que hace infinitamente mas peligrosas las elecciones. Id con cuidado para no caer en las redes que va tendiendo la hipocresia política y religiosa, y no escuchéis mas que la pública opinion. Esta es la segura reguladora del mérito y de la virtud: y si os ceñís á ella, estad seguros del acierto; asi os lo promete vuestra Diputacion provincial, que toca mas de cerca los pésimos resultados de las malas elecciones, y que por consiguiente se considera obligada á daros estos consejos. ¡Ojalá que haciéndoos impresion produzcan los resultados que son de esperar, y que acordes las autoridades con el pueblo, no oigamos mas alternativa que la de *Constitucion ó muerte*! — Barcelona 23 de Noviembre de 1822. — Fernando de Butron, presidente. — José Camps, intendente. — Antonio Gironella. — José Francisco Llauder. — José Casajemas. — Francisco Serra y Franch. — José Cortés. — Francisco Soler, vice-secretario.

(Correspondencia particular.)

Manresa 26 de Noviembre.

Querido J: acabo de recibir de nuestro amigo B. del cuartel general sito en Adra con fe-

cha del 23 la carta que te incluyo: no puede ser mas largo, porque en este mismo momento vamos à salir con la division hacia Berga, desde donde te avisaré si pasaremos mas allá. Saluda à mi familia, y dispon etc.

Adrall 23.—Estamos à la vista de la Seo de Urgel: la infame Regencia y todos sus allegados han huido acia Llivia; pero el comandante francés de aquel punto parece les ha puesto algun obstáculo à la entrada de sus cofres.—Romagosa con unos 1000 y tantos facciosos está gobernando las fortalezas de la Seo: el Baron les ha ofrecido volver con socorros de Francia: pero... ¿cuando será?—Hemos logrado poner en libertad à los patriotas presos que los feotas habian trasladado à Esterri.—En el castillo hay 30 piezas montadas de grueso calibre; pero no tememos sus fuegos; porque sus artilleros son de somaten: Se nos han pasado cuatro de los mejores, y algunos otros harán lo mismo.—Parece que en el fuerte hay mucha abundancia de comestibles: pero la ciudad está abandonada: ayer echaron de ella al célebre Trapense que salió pidiendo limosna.—Romanillos continúa preso y dicen está condenado à muerte por la Regencia. El espíritu público se reanima por todos los pueblos por donde transitamos, y nuestro general se hace cada dia mas digno del amor de los buenos y del agradecimiento de la Patria. Creo que cuanto antes tremolaremos en el fuerte el pendon de Padilla, y lograremos la tranquilidad que tanto anhelamos. De Vd. afectisimo, etc. (1)

Corre la noticia de que Milans ha hecho un terrible destrozo en los facciosos cerca de Palafurgell:—De Mataró escriben que segun declaracion de un patron de aquella matricula, que el 23 à las 3 de la tarde desembarcó en Palafurgell, y oyendo un fuego tremendo subió à una altura, se sabe que los facciosos fugitivos de Blanes estaban cortados por nuestras tropas.

Esta mañana à las 8 ha llegado à esta en posta un oficial procedente del cuartel general, con pliegos interesantes, segun dicen, del general Mina para las autoridades, y es portador de otros para el gobierno; à cuyo efecto pasa inmediatamente à la córte.

Varias son las voces que corren acerca el motivo de su mision: nosotros suspendemos nuestro juicio, hasta que el tiempo ó noticias posteriores nos aclaren la verdad.

Acabamos de recibir los periódicos de Tarragona, y en uno de ellos se asegura por noticia de un sugeto de veracidad que ha llegado de Llivia que el ejército francés de observacion ha rechazado al ex-arzobispo Creus... ¿*Hont aniràs bou, que no llauris?* decimos en catalan; que equivale à decir: ¿donde irás que no te reciban à palos?

Segun noticias recibidas hoy, las tropas na-

(1) Esta carta nos la entregaron ayer à las 11 de la noche, por lo que no pudimos continuarla en el número anterior.

cionales ocupan ya la ciudad de la Seo, y el castillo se halla estrechamente bloqueado.

Las noticias que han llegado hoy de Francia son sumamente satisfactorias: Hé aqui un extracto de una carta de Prades fecha del 23 que hemos recibido.

«Deseo que la opinion en España no se deje abatir por los rumores de guerra que circulan hace algunos dias; rumores que los sucesos siempre nuevos de las victorias de vuestro prudente é intrépido Mina deben hacer cesar. Debeis saber que la pretendida Regencia ha salido de Pucerdà hace tres dias, escoltada por 54 caballos y unos 20 lanceros montados en... alpargatas.

Acabamos de saber hoy de nuevo que Eroles ha sido completamente batido, su division puesta en dispersion y que ha venido à reunirse con la Regencia en Llivia: Mina se acercaba à la Seo, que ya quisiéramos ver en poder suyo; casi todas nuestras tropas se han dirigido sobre Monluis à fin de oponerse à la imbasion del territorio, ya sea por los facciosos, ya sea por las tropas de Mina; espero no obstante que este general hallará medio de rechazar cuanto antes à Francia vuestros pretendidos Regentes.

Aunque nuestros ultras, y la mayor parte de nuestro ministerio desean la guerra, yo no creo se verifique porque seria contra la opinion general de la Francia. Varios tribunales mercantiles han ya dirigido representaciones al gobierno manifestando las pérdidas enormes que el comercio experimental si se declarase la guerra. La España entre tanto obre como si ella fuese inevitable: prepárese para ella: este es el medio de imponer à sus enemigos. Españoles, no os dejéis abatir, el primer paso está dado: se os quiere imponer, para lograr concesiones que el honor nacional os impide otorgar: constancia pues, y firmeza, y vuestra victoria es segura.

P. D. El Baron de Eroles llegó el 21 à Llivia con solos 12 hombres. No se tiene la menor noticia de sus gavillas que se hallan enteramente dispersadas.

Los General Curial, Waserot, y Tirlet, comandante de artillería están ya en Monluis, adonde han llegado tambien regimientos del lado del Arriège.

EPIGRAMA.

Preguntó un niño à su madre con ansia, pues lo ignoraba, à cual de dos que miraba podria llamarle padre.

Y ella dudosa cual él, por no engañarle, le dijo; tu padre, no lo sé, hijo,.... mas mi marido es aquel.

IMPRESO.

Cartas del Ciudadano Moreno Guerra al Diputado D. Javier Isturiz, y al Inspector de Policia de Sesto Calenda, despues de haberle impedido el paso para Verona.

Véndese en la oficina de este periódico y en las librerías de Rubió calle de la librería y Mayol calle de la tapinería, à 12 cuartos.

Teatro. La opera bufa en dos actos del maestro Paccini: el Carpintero de Livonia. A las seis.

IMPRESA DE NARCISA BORCA.